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НАЦИОНАЛЬНЫЕ ЦЕЛИ 

В СФЕРЕ ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА

В обсуждении приняли участие 
заместитель Председателя Пар-
ламента КБР Мурат Карданов, 
члены профильного комитета, 
представители министерств, ве-
домств, администрации города, 
руководители спортшкол.

Заседание открыл председа-
тель комитета Парламента КБР 
по физической культуре, спорту 
и туризму Арсен Барагунов, отме-
тив значимость спортивных школ 
для развития спорта высших до-
стижений и укрепления здоровья 
подрастающего поколения.

– Основные задачи спортивных 
школ – формирование здорово-
го образа жизни, привлечение 
учащихся к систематическим 
занятиям физической культурой 
и спортом, профессиональное 
самоопределение, всестороннее 
развитие подрастающего поколе-
ния – физическое, интеллектуаль-
ное, нравственное, укрепление 
здоровья. Последнее особенно 
важно сегодня, когда увлечение 

гаджетами ведёт к снижению фи-
зической активности и, как след-
ствие, к ухудшению здоровья, 
– подчеркнул Арсен Барагунов.

Информацию по поднятому 
вопросу представил замести-
тель министра спорта КБР Аслан 
Анаев. В республике работают 
47 спортшкол, Центр спортивной 
подготовки сборных команд, 
профессиональный футбольный 
клуб «Спартак-Нальчик». Муни-
ципальными являются 36 учреж-
дений, остальные находятся в 
ведении профильного министер-
ства. Статус школ олимпийского 
резерва имеют 16 спортивных 
организаций. Функционируют 
46 аккредитованных региональ-
ных спортивных федераций: 
16 – по олимпийским видам спор-
та, 24 – по неолимпийским, одна 
– по сурдлимпийским и одна – по 
паралимпийским. В КБР утверж-
дены 14 базовых видов спорта.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Артура Елканова

Обсуждены вопросы 
развития спортивных школ

Состояние, проблемы и перспективы развития спор-
тивных школ в Кабардино-Балкарии рассмотрели на 
выездном заседании комитета Парламента КБР по фи-
зической культуре, спорту и туризму, состоявшемся на 
базе детского стадиона в Нальчике.

ПОДПИСКА-2021

Продолжается подписная кампания на газету «Кабар-
дино-Балкарская правда» на второе полугодие 2021 го-
да. Подписку можно оформить до 25 июня во всех от-
делениях Почты России, также имеется возможность 
выписать издание не выходя из дома на сайте pochta.ru.

ОСТАВАЙТЕСЬ С НАМИ!

ПОДПИСНОЙ ИНДЕКС – П5889, 
СТОИМОСТЬ НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ – 698,10 РУБЛЯ.
Дорогие читатели! Подпиши-

тесь на наше издание и до конца 
2021 года будете в курсе новостей 
республики, трижды в неделю 
получая интересную актуальную 
информацию о жизни Кабарди-
но-Балкарии с доставкой на дом. 

«Кабардино-Балкарская прав-
да» – газета с вековой историей. 
На протяжении всего периода 
существования наиболее акту-
альными темами её публикаций 
остаются политика, экономика, 
общество, культура, спорт, со-
бытийная информация.

Также можно оформить под-
писку на издание «Официальная 

Кабардино-Балкария», которая 
выходит раз в неделю.

Подписной индекс – П5863, 
стоимость на второе полугодие – 
559,86 рубля.

В режиме видеоконференцсвязи состоялось очередное заседание республи-
канского кабмина, которое провёл первый заместитель Председателя Прави-
тельства КБР Муаед Кунижев.

Частные образовательные организации 
получат господдержку

Из государственной соб-
ственности республики в 
муниципальную собственность 
Прохладненского и Чегемского 
районов передают по одному 
объекту: здание общеобразо-
вательной школы с земельным 
участком и оборудованием 
общей балансовой стоимостью 
292 млн рублей в ст. Солдат-
ской, блок ясельных групп с 
земельным участком и обору-
дованием общей балансовой 
стоимостью 111,6 млн рублей в 
с. Шалушке.

В новой редакции изложен 
порядок предоставления из рес-
публиканского бюджета субси-
дий частным образовательным 
организациям на возмещение 

затрат на оплату труда, приоб-
ретение учебников и учебных 
пособий, средств обучения, игр, 
игрушек (за исключением рас-
ходов на содержание зданий и 
оплату коммунальных услуг), 
а действующий документ при-
знан утратившим силу. Сегод-
ня субсидии получают шесть 
частных дошкольных учрежде-
ний, которые посещают более 
400 детей. Сумма предусмо-
тренной в текущем году финан-
совой поддержки составляет  
более 14 млн рублей.

Актуализированы составы 
межведомственной рабочей 
группы по реализации меро-
приятий Программы развития 
газоснабжения и газификации 

на период 2021–2025 годов и 
межведомственной комиссии 
по установлению необходимос-
ти проведения капитального 
ремонта общего имущества 
многоквартирных домов в КБР.

В целях установления еди-
ных требований к подготов-
ке, обработке, хранению и 
использованию документов, 
образующихся при деятель-
ности исполнительных органов 
власти, Архивной службой КБР 
разработана типовая инструк-
ция по делопроизводству в 
исполнительных органах госу-
дарственной власти респуб-
лики. Документ утверждён 
Правительством КБР.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

Глава КБР Казбек Коков 
принимает участие во Всерос-
сийском семинаре-совещании 
о достижении показателей 
национальных целей в сфере 
жилищного строительства и 
инфраструктурного развития 
регионов.

Мероприятие организовано 
Правительством РФ совмест-
но с комиссией Госсовета по 
направлению «Строительство, 
жилищно-коммунальное хо-
зяйство, городская среда» с 
целью выработки решений 
для достижения национальных 
целей, поставленных Президен-
том России. Основная задача 
участников семинара – раз-
работать единые решения для 
пространственного развития 
страны, эффективно примени-
мые к каждому региону.

В совещании приняли учас-
тие первый заместитель ру-
ководителя Администрации 
Президента Сергей Кириенко, 
заместитель Председателя 
Правительства Марат Хус-
нуллин, помощник Президен-
та РФ, секретарь Госсовета 
Игорь Левитин, руководители 
органов законодательной и 
исполнительной власти фе-
дерального и регионального 
значения.

В сфере жилищного строи-
тельства и инфраструктурного 
развития целевыми являются 
такие задачи, как улучшение 
жилищных условий у 5 милли-
онов семей ежегодно, увеличе-
ние объёмов жилищного стро-
ительства до 120 миллионов 
квадратных метров к 2030 году 
и улучшение качества город-
ской среды.

Сергей Кириенко отметил, 
что Президент и Правительство 
видят большой потенциал рос-
сийской строительной отрасли, 
поэтому руководство страны 
обеспечило беспрецедентные 
финансовые и нормативно-
правовые меры поддержки для 
дальнейшей его реализации.

Он подчеркнул важность 
роли руководства регионов 
в достижении поставленных 
целей.

Государственная программа 
по достижению национальных 
целей в сфере жилищного 
строительства и развития тер-
риторий имеет задачу опре-
делить основные приоритеты 
такого развития для каждого 
жителя. Она призвана улучшить 
жилищные условия практи-
чески каждой семьи, сделать 
комфортной среду проживания, 
обновить облик муниципали-
тетов.

Марат Хуснуллин обозначил 
основные задачи, стоящие 
перед Правительством и гу-
бернаторами: создание ком-
фортных городов и безотказной 
и удобной транспортной сети, 
улучшение уровня жизни и по-
вышение безопасности.

В качестве приоритетов в 
пространственном развитии 
страны вице-премьер выделил 

повышение доступности жилья, 
в том числе за счёт льготной 
ипотеки, развитие индивиду-
ального строительства, ком-
плексное развитие территорий, 
внедрение новой программы 
расселения аварийного жилья, 
создание новых точек притяже-
ния. Говоря о развитии жилищ-
ного строительства, вице-пре-
мьер акцентировал внимание 
на необходимости развития и 
транспортной инфраструктуры, 
включая её опорную сеть для 
связи всей территории и про-
странства.

Марат Хуснуллин также оз-
вучил улучшенный подход к 
снижению административной 
нагрузки на застройщиков и 
сокращению обязательных 
требований в строительстве, а 
также к вопросу повышения ка-
чества управления финансами 
госзаказчиков и использования 
здесь опыта передовых субъ-
ектов.

– Построить каждый пятый 
метр новой недвижимости – 
очень сложная задача, но она 
абсолютно реализуемая. Всё 
зависит от того, насколько мы 
правильно построим систему и 
насколько вы лично со своими 
командами будете этим за-
ниматься. Ключевой успех до-
стижения цели – это то, как на 
местах руководители регионов 
со своими командами будут 
эту задачу решать, – заявил 
заместитель Председателя 
Правительства.

Деловую повестку семинара-
совещания продолжит работа 
в группах, мероприятие закон-
чится итоговым совместным 
заседанием.

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР
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Обсуждены вопросы развития спортивных школ
(Окончание. Начало на 1-й с.)
В 2020 году спортсмены рес-

публики участвовали в 150 спор-
тивных мероприятиях. Победи-
телями и призёрами различных 
соревнований стали 173 человека.

А. Анаев остановился на клю-
чевых вопросах развития спорт-
школ: кадровом, материаль-
но-техническом и финансовом 
обеспечении.

В 2020 году высшая квалифи-
кационная категория была присво-
ена 33 тренерам, первая – один-
надцати, одному спортивному 
судье – всероссийская категория, 
17 судьям – первая. Звание «За-
служенный мастер спорта России» 
получил один человек, «Мастер 
спорта России международного 
класса» – два, «Мастер спорта 
России» – 29, кандидатов в ма-
стера спорта и перворазрядников 
– порядка 800 человек.

По словам замминистра, ощу-
щается необходимость привлече-
ния в сферу молодых работников, 
применения новых методик в 
тренировочном процессе.

За последние годы значитель-
но улучшилась материально-тех-
ническая база спорта. В прошлом 
году строилось 33 объекта, два 
ещё не сданы (физкультурно-
оздоровительные комплексы 
в г. Баксане и с. Псыхурей), 
остальные функционируют. Это 
позволило вывести на более вы-
сокий уровень обеспеченность 
спортивными объектами.

В этом году в рамках регио-
нального проекта «Спорт – норма 
жизни» нацпроекта «Демогра-
фия» порядка 359 миллионов руб-
лей из федерального бюджета 
планируется направить на строи-

тельство спортивного комплекса 
для занятий современным пяти-
борьем в г. Нальчике в микрорай-
оне Искож и футбольного поля с 
искусственным покрытием рядом 
с ним, ФОКа открытого типа в 
с. Белокаменском Зольского 
района. Будет закуплен комплект 
оборудования для сдачи норм 
ГТО в Зольском районе.

Что касается оснащения спор-
тивных учреждений, Аслан Анаев 
подчеркнул:

– За последние три года про-
изошёл прорыв в обеспечении 
организаций крупным специ-
ализированным инвентарём: 
борцовскими коврами, рингами, 
манекенами, мешками для бокса. 
Во всех учреждениях, которые 
развивают базовые виды спорта, 
имеется качественный инвентарь 
для проведения тренировок.

Министерством прорабаты-
ваются вопросы увеличения 
бюджета на командирование 
спортсменов на спортивные ме-
роприятия. Инфляция и рост цен, 
по словам А. Анаева, нивелируют 
сумму, заложенную на эти цели. 

На сегодня почти 95 процентов 
средств израсходовано:

– Так как год олимпийский, 
мы делали всё, чтобы наши 
спортсмены имели возможность 
качественно подготовиться, на-
правляли их на все мероприятия. 
Увеличение бюджета министер-
ства в настоящее время является 
самым острым вопросом.

Была затронута проблема 
повышения заработной платы 
тренеров. Замминистра напом-
нил, что на уровне руководства 
республики было принято реше-
ние о её доведении до средней 
зарплаты работников общеоб-
разовательной системы. Вопрос 
прорабатывается, расчёт необ-
ходимого объёма средств почти 
завершён. Соответствующий 
документ Минспорта направит в 
Правительство КБР.

О деятельности и достижениях 
спортивной школы по неолим-
пийским видам спорта рассказал 
директор учреждения Заурбек 
Черкесов. Организация была 
открыта в марте 2010 года путём 
слияния республиканской школы 

тренеров и спортсменов рес-
публики, добившихся высоких 
результатов на международных 
и всероссийских спортивных 
мероприятиях, включённых в 
единый календарный план меж-
региональных, всероссийских и 
международных физкультурных 
и спортивных мероприятий. От-
мечалось, что в этом году про-
изошло значительное увеличение 
суммы единовременного денеж-
ного вознаграждения за резуль-
таты, показанные на чемпионатах 
мира, Европы и России.

Выступления докладчиков до-
полнил заместитель начальника 
управления по физической куль-
туре, спорту и делам молодёжи 
администрации г.о. Нальчик 
Ладин Апшев.

В ходе заседания были об-
суждены вопросы аттестации 
тренерско-преподавательского 
состава, развития адаптивного 
спорта в муниципалитетах, вза-
имодействия Минспорта КБР и 
спортивных учреждений с Ми-
нистерством просвещения, на-
уки и по делам молодёжи КБР, 
возможность открытия ФОКа в 
Нальчике в микрорайоне Алек-
сандровка, проблема двойных 
зачётов в спорте.

Предложения участников за-
седания будут проанализированы 
и зафиксированы в итоговом до-
кументе.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

восточных единоборств и респуб-
ликанской комплексной спортив-
ной школы, имеет три филиала.

В спортшколе культивируют-
ся девять видов спорта. В ней 
обучаются свыше двух тысяч 
человек – дети и взрослые. В 
филиалах учреждения работают 
48 тренеров.

За время существования 
школы 113 учащихся стали по-
бедителями и призёрами меж-
дународных соревнований, 
1847 спортсменов одержали по-
беду и заняли призовые места на 
всероссийских соревнованиях и 
турнирах. Четыре человека стали 
заслуженными мастерами спорта 
России, одиннадцать – мастера-
ми спорта России международно-
го класса, 78 – мастерами спорта 
России.

Отдельное место в докладе 
уделялось мерам по поддержке 

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ ПАРЛАМЕНТА КБР
29 июня состоится заседание Парламента Кабардино-Балкар-

ской Республики. Начало  в 10 часов.
Пресс-служба Парламента КБР

К такому выводу пришли эксперты института 
уполномоченного при Президенте РФ по защите 
прав предпринимателей, рассчитавшие индекс ад-
министративного давления на бизнес по стране. 

Административное давление 
на малый бизнес снизилось

– Индекс «Административное 
давление» разработан экспер-
тами института федерального 
уполномоченного, – поясняет 
региональный уполномоченный 
по защите прав предпринимате-
лей Юрий Афасижев. – В этом 
году он представляется третий 
раз. Индекс позволяет оценить 
административную нагрузку 
на бизнес. Для его расчёта по 
итогам за 2020 год использова-
лись статистические сведения, 
получаемые из Росстата; фе-
деральных органов исполни-
тельной власти; отчётов работы 
судов о деятельности Роспот-
ребнадзора, Ростехнадзора, 
Россельхознадзора, Роспри-
роднадзора, Роструда, МЧС 
России, Росздравнадзора, 
Ространснадзора в отношении 
субъектов предприниматель-
ства. Основные показатели ин-
декса – доля предупреждений 
от общего числа наказаний, 
доля организаций и индиви-
дуальных предпринимателей, 
подвергнутых контролю от 
общего числа, доля штрафов 
без проведения плановых и 
внеплановых проверок.

Результаты деятельности 
контрольно-надзорных органов 
за 2019 год выявили ряд проб-
лем, которые были отработаны 
с прокуратурой республики, 
Министерством экономическо-
го развития, территориальными 

управлениями федеральных 
органов государственного конт-
роля, бизнес-сообществом. Это 
сыграло положительную роль. 
Позиция Кабардино-Балкарии 
среди субъектов РФ по сниже-
нию уровня административного 
давления на бизнес значитель-
но улучшилась.

Так, территориальное управ-
ление Роспотребнадзора в два 
раза увеличило долю вынесен-
ных предупреждений от общего 
количества постановлений о 
назначении административ-
ного наказания за нарушение 
обязательных требований. Вы-
сокая доля предупреждений, 
и даже выше среднего уровня 
по стране, отмечается по тер-
риториальным управлениям 
Росприроднадзора, Роструда, 
Ространснадзора.

Контрольно-надзорные ор-
ганы таким образом дали воз-
можность исправить наруше-
ния, не прибегая к штрафам, 
которые ухудшили бы экономи-
ческие положение предприятий 
в сложный период пандемии. 

Институтом бизнес-омбуд-
смена будет продолжен мо-
ниторинг административного 
давления, но уже с учётом 
новых правил контроля и над-
зора, которые вступают в силу 
1 июля.

Подготовила 
Залина ОШНОКОВА

С 29 июня 2021 г. вступают в силу изме-
нения в Закон о госрегистрации недвижи-
мости и отдельные законодательные акты 
в связи с установлением процедуры выяв-
ления правообладателей ранее учтённых 

объектов недвижимости. Руководитель 
Росреестра по КБР Виталий Дмитриев 

ответил на вопросы граждан о государст-
венной регистрации таких объектов. 

Изменения в законе 
о госрегистрации недвижимости

– Можно ли зарегистриро-
вать права на ранее учтённый 
объект до вступления в силу 
закона о выявлении правооб-
ладателей и как это сделать?

– Ранее учтённый объект  не-
движимости – это объект, учтён-
ный до 1 марта 2008 года  или 
права на который зарегистриро-
ваны (и не прекращены), име-
ющий условный номер. Чтобы 
внести сведения о таком участке 
в ЕГРН, уже сейчас нужно подать 
заявление. Снять ранее учтённый 
объект с кадастрового учёта по 
своей инициативе вы не можете. 
Это делает Росреестр и только 
в случае отсутствия сведений 
о правах на него в ЕГРН. Тогда  
смело можно подавать заявле-
ние. К нему нужно приложить 
документ (его копию, заверенную 
в установленном порядке), кото-
рый подтверждает ваше право на 
такой объект. Это может быть, на-
пример, свидетельство на право 
собственности на землю, свиде-
тельство о праве на наследство 
на дом, договор купли-продажи 
со штампом БТИ и т. д. Перечень 
таких документов не ограничен, 
это может быть любой документ, 

устанавливающий или подтверж-
дающий ваше право на объект 
недвижимости. Главное, чтобы 
он был выдан уполномоченным 
органом и отвечал требованиям 
законодательства, действовав-
шим в месте и на момент его 
издания. Более того, сведения, 
например о земельном участке, 
должны быть внесены в ЕГРН 
даже в том случае, если в до-
кументе о праве на земельный 
участок нет информации  о 
местоположении его границ. 
Оплачивать государственную 
пошлину при регистрации ранее 
учтённых объектов не нужно. 
По окончании государственной 
регистрации заявитель получит 
выписку из ЕГРН.

– Что такое ранее возникшее 
право и обязательно ли под-
тверждать такое право после 
вступления закона о выявлении 
правообладателей?

– Это право, которое возникло 
до 31 января 1998 года, то есть 
до даты вступления в силу За-
кона о госрегистрации прав на 
недвижимость №122-ФЗ. Право 
собственности, возникшее до 
указанной даты, считается юри-

дически действительным и при 
отсутствии его госрегистрации, 
следовательно, в обязательном 
порядке регистрировать его не 
нужно, но управление рекомен-
дует. Такая необходимость может 
возникнуть, например, если вам 
нужно подтвердить ваше право 
на объект недвижимости в на-
стоящее время. При отсутствии 
регистрации вы не сможете 
предоставить выписку из ЕГРН, 
подтверждающую ваше право, 
так как сведения о регистра-
ции в нём отсутствуют. Однако 
регистрация обязательна в том 
случае, если вы будете совер-
шать сделку с недвижимостью, 
права на которую возникли до 
указанной даты, например, до-
говор купли-продажи или арен-
ды. В этом случае регистрация 
производится одновременно с 
госрегистрацией перехода права 
на объект недвижимости либо с 
регистрацией сделки. Желатель-
но зарегистрировать своё право 
заблаговременно, это как раз тот 
случай, когда зарегистрировать-
ся можно бесплатно.

Подготовила 
Марина БИДЕНКО
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Важный способ снизить уро-
вень травматизма – профилакти-
ка. О финансировании в 2020 го-
ду предупредительных мер по 
сокращению производственного 
травматизма и профессиональ-
ных заболеваний работников, 
санаторно-курортного лечения 
граждан, работающих с вредны-
ми и опасными факторами, доло-
жила главный специалист отдела 
страхования профессиональных 
рисков регионального отделения 
ФСС РФ по КБР Бэла Мокаева. 
Как отметила докладчик, объём 
средств, направляемых на обес-
печение предупредительных 
мер, может быть увеличен до 
30% суммы страховых взносов на 
обязательное социальное стра-
хование от несчастных случаев 
на производстве и профессио-
нальных заболеваний. При этом 
оговорено, что страхователь мо-
жет направить дополнительные 
средства на санаторно-курортное 
лечение работников не ранее, 
чем за пять лет до достижения 
ими пенсионного возраста. В 
2020 году в региональное отде-
ление Фонда социального стра-
хования обратились 364 стра-
хователя, им выделена сумма 
в размере 11 095 тысяч рублей. 
Из числа обратившихся 233 стра-
хователя приобрели средства 
индивидуальной защиты для 
работников, 104 произвели спе-
циальную оценку условий труда, 
52 обучили сотрудников охране 
труда, 19 провели периодические 
медицинские осмотры, 4 страхо-
вателя направили сотрудников на 
санаторно-курортное лечение. 
Кроме того, региональное отде-
ление ФСС по КБР установило 
31 страхователю скидки и 20 стра-
хователям надбавки, связанные 
со страхованием от несчастных 
случаев на производстве и про-
фессиональных заболеваний.

Как отметил в своём докла-
де главный государственный 
инспектор по охране труда, на-
чальник отдела охраны труда и 

организации обеспечения Госин-
спекции труда в КБР Азамат Вар-
махов, в 2020 году инспекцией 
было  проверено 114 организаций 
и выявлено 291 нарушение прав 
граждан на безопасный труд, 
виновные привлечены к ответ-
ственности. В 2019 году в ходе 
424 проверок инспекторы выяви-
ли 836 нарушений. Снижение в 
2020 году было связано с ограни-
чениями, введёнными из-за пан-
демии. В 2020 г. расследовано 
23 несчатных случая на произ-
водстве, 11 – сокрытые. Работода-
тели всё ещё склонны скрывать 
информацию о происшествиях, а 
это усложняет и продлевает про-
цесс расследования. В прошлом 
году произошло два групповых 
несчастных случая. За 2020 год
производственного травматизма 
несовершеннолетних не зареги-
стрировано. Мониторинг пока-
зал, что основными причинами 
травм являются нарушение 
правил дорожного движения, 
недостаточная организация и 
подготовка работников в сфере 
охраны труда, эксплуатация не-
исправного оборудования.

В рамках месячника охраны 
труда было проведено 99 круглых 
столов, 37 совещаний, 202 дня 
охраны труда, 56 семинаров, 
100 тематических классных часов, 
смотры-конкурсы, лекции, бесе-
ды. Подробно о них рассказал 
начальник отдела охраны и госу-
дарственной экспертизы условий 
труда Министерства труда и соцза-
щиты КБР Алий Жаппуев. Месяч-
ник проходит ежегодно с 1-го по 
30 апреля, активное участие в нём 
приняли министерства, районы 
и городские округа Кабардино-
Балкарии. Алий Жаппуев высту-
пил с предложением объявить 
благодарность Министерства 
труда и социальной защиты КБР 
организациям и учреждениям 
за активное участие в месячнике 
охраны труда. Предложение было 
поддержано.

Вероника ВАСИНА

СОЦИУМ

Снижение травматизма –
одна из приоритетных задач

Труд должен быть не только продуктивным, но пре-
жде всего безопасным. Работу в этом направлении 
обсудили на заседании республиканской межведом-
ственной комиссии по охране труда в Министерстве 
труда и социальной защиты населения КБР.

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

Промежуточные итоги работы общественного штаба и планы на три предвы-
борных месяца обсудили в Общественной палате КБР на оперативном совеща-
нии членов общественного штаба по наблюдению за выборами.

Наблюдатели к выборам готовы

Общественный штаб по об-
щественному контролю за сен-
тябрьскими выборами сформи-
рован в феврале при ОП КБР. 
В него вошли 17 человек: члены 
региональной Общественной 
палаты, юристы, волонтёры, 
журналисты, представители 
научного сообщества, неком-
мерческих организаций, ОНФ 
и политических партий «Единая 
Россия», ЛДПР, «Справедливая 
Россия», «Гражданская плат-
форма». 

Руководит штабом член Об-
щественной палаты Николай 
Маслов, который подчеркнул, 
что во многих партиях уже состо-
ялись съезды по выдвижению 
в кандидаты, и общественные 
наблюдатели тоже вступают в 
пору конкретных действий. 

– Мы завершили обучение 
наблюдателей за выборами 
в Госдуму, представительных 
органов местного самоуправле-

ния КБР и вступаем в следую-
щий этап подготовки к выборам, 
– отметил он. 

Разработан план-график 
подготовки наблюдателей и 
сформированы 13 мобильных 
групп для выезда непосред-
ственно в районы. Член общест-
венного штаба за наблюдени-
ем за выборами Доти Бажев 
отметил, что начиная с мая 
обучающие мероприятия прош-
ли в срок и без срывов. 

В начале апреля пять ре-
гиональных отделений поли-
тических партий подписали 
соглашение о сотрудничестве 
на предстоящих выборах с 
Общественной палатой. В числе 
подписавших – региональные 
отделения политических партий 
«Гражданская платформа», 
«Единая Россия», «Зелёные», 
«ЛДПР», «Справедливая Рос-
сия». Соглашение о сотрудниче-
стве подписали Союз женщин 

КБР, Кабардино-Балкарская 
республиканская  обществен-
ная организация  ветеранов 
(пенсионеров) войны, труда, 
Вооружённых Сил и правоохра-
нительных органов, Ресурсный 
центр  развития волонтёрства 
и межрегиональное движение 
«Экология – жизнь».

На данный момент полно-
стью сформирован контингент 
наблюдателей. На 355 избира-
тельных участках республики 
будут контролировать ход вы-
боров 710 наблюдателей. Всего 
за ходом выборов, учитывая 
наблюдателей от партий, будут 
следить более полутора тысяч 
человек. 

В дни выборов в республике 
также будет работать ситуаци-
онный центр общественного 
наблюдения и горячая линия 
для связи с наблюдателями.

Ольга КЕРТИЕВА.
Фото автора

Число подтверждённых случаев заражения COVID-19 в КБР за последние сутки увеличилось на тридцать и составляет двадцать четыре 
тысячи семьсот пятьдесят три человека. 

Через месяц после прививки доноры могут сдавать кровь

Как сообщает Оперативный штаб КБР, проведено 
574 973 исследования путём тестирования. Выздоровели 
23 905 человек, в том числе 15 – за последние сутки. За 
истекшие сутки число умерших не увеличилось и состав-
ляет 491. В госпиталях получают медицинскую помощь 
314 пациентов, из них 47 человек – в реанимациях. Всего 
в двух госпиталях развёрнуто 420 коек.

COVID-19 представляет опасность для людей стар-
ше 65 лет, а также страдающих диабетом, сердечно-

сосудистыми и онкологическими заболеваниями, 
которые могут обостряться на фоне вирусной инфек-
ции. Крайне важно соблюдать меры профилактики: 
носить маски в людных местах, часто мыть руки, 
держать дистанцию, избегать рукопожатий  и объятий  
при приветствии. При повышении температуры нужно 
вызвать врача на дом.

Федеральное медико-биологическое агентство сооб-
щает, что через 30 дней после второй прививки вак-

цинированные от коронавируса могут стать донорами 
крови. Сдать кровь в период между первым и вторым 
уколом невозможно. Срок отвода от донорства после 
перенесённой болезни составляет от 30 до 120 дней 
после выздоровления в зависимости от тяжести её 
течения.

Напоминаем телефон горячей линии Минздрава КБР: 
40-15-65. 

Асхат МЕЧИЕВ

РОСГВАРДИЯ 

Сотрудники Управления вневедомственной охраны Росгвардии по Терско-
му району провели субботник. Они благоустроили территорию вокруг мемо-
риального комплекса, посвящённого терчанам, погибшим в годы Великой 
Отечественной войны. 

Благоустроили территорию вокруг мемориала

Росгвардейцы очистили 
от травы и сорняков пло-
щадь, помыли гранитные 
плиты с именами героев,  
убрали мусор.

– Подобные мероприя-
тия сотрудниками Росгвар-
дии проводятся система-
тически, личный состав с 
большой ответственностью 
принимает в них участие, 
тем самым подавая при-
мер сохранения памяти 
о подвиге наших отцов 
и дедов, – отметил врио 
начальника отделения по 
работе с личным составом 
Управления Росгвардии по 
КБР Аслан Тубаев.

Подготовила
Ирэна ШКЕЖЕВА
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ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

В День памяти и скорби на хуторе Красная 
Поляна Майского района состоялось торже-

ственное перезахоронение останков бойцов Красной 
Армии, погибших в годы Великой Отечественной. В траур-

ном митинге участвовали представители органов местного само-
управления, Росгвардии по КБР, Следственного комитета РФ по КБР, 
общественных организаций, юнармейцы, молодёжь. Первая публикация Вячеслава Богатырёва появилась в «Ка-

бардино-Балкарской правде» в 2017 году. Это был список во-
еннопленных – уроженцев Кабардино-Балкарии, погибших в 
фашистских концлагерях. С этого времени его рубрика «Новый 
день – новые имена» публикуется регулярно. 

В плен попадали 
раненые, без сознания

В. Богатырёв, начальник отдела тру-
довых отношений центра труда, занято-
сти и социальной защиты г. Нальчика, 
в свободное от основной работы время  
занимается поиском погибших и про-
павших без вести. Окончил факультет 
романо-германской филологии КБГУ и 
Российскую академию государственной 
службы. Знание немецкого языка по-
могает ему искать документы и читать 
карты военнопленных.

– Меня находят читатели «КБП» и 
просят помочь в поиске родственников, 
– рассказывает В. Богатырёв. – Хочется 
сохранить именно память о тех, кто от-
дал жизнь за наше будущее, помочь 
тем, кто до сих пор продолжает искать 
своих родных. Поиск старших про-
должают дети, внуки фронтовиков. А 
благодаря поиску одних людей нахожу и 
других. Недавно произошёл уникальный 
случай. Молодой человек разыскивал 
своего прадедушку, я нашёл его место 
захоронения в лагере. Вместе с ним 
обнаружил односельчанина по фами-
лии Лигидов. У немцев он числился как 
Легедов, место рождения – Бабуетский. 
Селение Сармаково раньше называ-
лось Бабугей. Через три дня ко мне 
обратился его отец с просьбой найти де-
душку Шикова Шамиля из Камлюково. 
Нашёл и его, то есть благодаря одному 
человеку отыскал троих родственников, 
да ещё и в течение трёх дней…

К Вячеславу Мухамедовичу об-
ращаются и организации, например 
Верхнеакбашская школа. Сейчас он 
продолжает собирать материалы не 
только для читателей газеты (8-928-700-
52-31), но и завёл аккаунт в Инстаграм 
(Слава65969), публикует карточки воен-
нопленных в концлагерях. Советские уз-
ники, как правило, гибли от истощения, 

туберкулёза и кишечных инфекций. В 
карточке каждого заключённого по-
немецки пунктуально указывалось, в 
каком состоянии он поступил в лагерь.

– Хотел бы в дальнейшем при со-
действии глав районных администраций 
продолжить работу, подключив к ней 
подрастающее поколение, – говорит 
В. Богатырёв. – Во многом благодаря 
акции «Бессмертный полк» молодёжь 
активно интересуется судьбой дедов и 
отцов. Искать погибших или пропавших 
без вести непросто – искажены фа-
милии и имена. Но мне такая работа 
нравится, потому что получаю результат. 
В архиве у меня есть информация об 
уникальном солдате из с. Баксанёнок. 
Это Хабиров Беша Хазанович или Хи-
зирович. Попав в плен, совершил побег 
16 мая 1942 года, числился в партизанах 
Сабуровского движения с июля 1943-го 
по август 1944 года, воевал с японцами. 
Лейтенант прошёл большой путь, был в 
плену, имел многочисленные награды. 

В. Богатырёв нашёл более 400 уро-
женцев Кабардино-Балкарии, находив-
шихся в лагерях военнопленных. Иногда 
родственники хотят скрыть факт на-
хождения в плену солдата. Но во время 
жестокой войны бойцы попадали в плен, 
получив тяжёлое ранение и находясь 
без сознания. Это наша история, это 
история наших старших, уходивших на 
фронт с верой в победу. В концлагерях 
самые жестокие и невыносимые усло-
вия содержания в плену создавались 
именно для советских офицеров и сол-
дат. Для Богатырёва слова благодар-
ности от читателей за восстановленное 
имя погибшего за свободу родной земли 
солдата – самая лучшая награда. 

Ирэна ШКЕЖЕВА.
Фото автора
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На Красной Поляне 
торжественно перезахоронены 

останки бойцов РККА
В огненные дни лета и осени 1942-го 

здесь противостояли фашистам части 
392-й стрелковой дивизии. Она была 
сформирована в августе 1941-го в со-
ставе 37-й армии Закавказского фронта. 
До июля 1942-го находилась в городе 
Гори Грузинской СССР, входя в состав 
46-й армии Закавказского фронта. Ввиду 
прорыва противником обороны наших 
войск на Дону и стремительного развития 
наступления моторизованных соединений 
немецкой первой танковой армии Клей-
ста в направлении Северного Кавказа 
30 июля был получен приказ о переброске 
дивизии в Северную Осетию, в район 
Эльхотово, Алагир. На территории нашей 
республики 392-я стрелковая дивизия в 
составе 37-й армии Закавказского фронта 
занимала оборону по реке Урух, 10 августа 
вышла к Эльхотово, 21 августа выступила 
к северу в район станиц Пришибской и 
Котляревской на новый рубеж. С 22-го по 
26 августа она вела бои в районе селений 
Ново-Ивановского и Ново-Полтавского. 
После короткого отдыха 29 августа диви-
зия, перейдя в наступление, выбила нем-
цев из Конезавода, Ново-Ивановского, 
Ново-Курского и вышла на правый берег 
реки Баксан, где перешла к обороне. 
29 сентября 1942 года 392-я стрелковая 
дивизия приняла участие в боях на южном 
берегу реки Черек, а первого октября в 
районе переправы у хутора Красная По-
ляна произошёл ожесточённый бой, в ко-
тором погибли многие советские солдаты. 
На следующий день дивизия сдала свои 
позиции и была выведена на левый фланг 
(селения Кызбурун-3, Заюково).

 – В районе хутора Красная Поляна 
действовал 790-й стрелковый полк 392-й 
дивизии. Первые потери (22 бойца) дати-
рованы 22 августа. Они захоронены на 
местном кладбище. Также захоронения 
производились и в окрестностях, и в 
самом населённом пункте. Найденные 
осенью 2019-го нашим поисковым от-
рядом останки семи защитников хутора 
однозначно принадлежат бойцам и 
командирам 790-го стрелкового пол-
ка. Они погибли в период с первого по 
третье октября и похоронены, вернее, 
засыпаны землёй в тех позах, в которых 
их застала смерть. Вероятнее всего, это 
санитарное захоронение, произведённое 
после прорыва обороны полка немцами, 
производилось местным населением под 

руководством оккупационных войск. В 
ближайшее время здесь будет установлен 
памятник с именами 33 погибших со-
ветских солдат и офицеров, – рассказал 
нашему корреспонденту начальник штаба 
поискового отряда «Кавказский рубеж» 
Владимир Мосалёв.

Список погибших бойцов: Двалишвили 
Иван Ильич; Джикия Доментий Степа-
нович; Кевлишвили Вахтанг Романович; 
Мамаладзе Чичико Диомидович; Куд-
жаидзе Гирса Михайлович; Катачидзе 
Михаил Вараламович; Кордхаия Серго 
Андреевич; Гибрадзе Василий Михайло-
вич; Квиридиани Раджен Николаевич; 
Георгашвили Шалва Михайлович; Коте-
решвили Александр Варламович; Тория 
Гвезде Джагоевич; Алавидзе Николай 
Антонович; Шарвашидзе Тихон Игнато-
вич; Кисельман Звлик Георгиевич; Гомун 
Ираклий Георгиевич; Мебония Илларион 
Семенович; Гибрадзе Василий Михайло-
вич; Мачарашвили Арчил Алексеевич; 
Талахадзе Евгений Бичиевич; Ломтарад-
зе Теврид Гусейнович; Кузанов Баграт 
Арутюнович; Бурдули Тедо Шиович; 
Индуашвили Шалва Давидович; Латадзе 
Самсон Федерович; Тодрия Григорий Пе-
трович; Онезашвили Георгий Давидович; 
Згудадзе Алексей Геогриевич; Чеченидзе 
Михаил Иосифович; Кипишидзе Павел 
Захарович.

О мужестве и героизме советских во-
инов, вставших на защиту родины, и о 
необходимости помнить об их подвиге и 
чтить память героев на митинге говорили 
глава администрации Майского района 
Татьяна Саенко, ветеран Великой Оте-
чественной войны Василий Дегтяренко, 
командир поискового отряда «Кавказский 
рубеж» Виктор Цибин, представитель 
республиканского военкомата Барасби 
Гелястанов, председатель исполкома 
регионального отделения всероссийской 
общественной организации ветеранов 
«Боевое братство» Владимир Абаноков.

Заупокойная молитва в память о по-
гибших воинах советской армии была 
совершена в Свято-Троицком монастыре 
Зольского района иереем храма Покрова 
Пресвятой Богородицы станицы Котля-
ревской Николаем Армановым. Перезахо-
ронение останков защитников Отечества 
прошло под оружейные залпы. 

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото автора

Лётчики боевых вертолётов армейской 
авиации ВВС и ПВО Министерства обороны 
РФ завершили занятия по горной подготов-
ке в учебном центре в Кабардино-Балкарии, 
рассказали в пресс-службе ведомства.

ЮЖНЫЙ ВОЕННЫЙ ОКРУГ

Учились летать в горах

Подготовка экипажей современных ударных вертолётов Ка-52 «Аллигатор» и 
Ми-8АМТШ «Терминатор» к полётам в сложных горных условиях проходила в рай-
оне Эльбруса.  Вертолётчики освоили навыки пилотирования при облёте горных 
склонов, прохождении ущелий и преодолении перевалов на высотах от 1500 до 
4000 м в светлое и тёмное время суток, в том числе в сложных метеоусловиях. 
Особое внимание уделялось обучению приёмам  точной стрельбы.

В сборах приняли участие более 100 военнослужащих, было задействовано 
около десяти вертолётов армейской авиации.

Юлия СЛАВИНА
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СОРОК ЛЕТ – ПОРА РАСЦВЕТА

В эти дни Кабардино-Балкарский государственный 
аграрный университет им. В. М. Кокова отмечает 40-ле-
тие. 25 июня 1981 года Совет Министров СССР принял 
постановление «Об организации в г. Нальчике агроме-
лиоративного института» на базе сельскохозяйствен-
ного факультета и факультета механизации сельского 
хозяйства. 

В те годы на Кабардино-Бал-
карский агромелиоративный 
институт была возложена важная 
задача – подготовка кадров, в 
которых остро нуждалась респу-
блика, по направлениям: агро-
номия, механизация сельского 
хозяйства, гидромелиорация, 
механизация гидромелиоратив-
ных работ, зоотехния, ветери-
нария.

Первым ректором был назна-
чен доктор биологических наук, 
профессор Борис Хамзетович 
Фиапшев. 1 сентября 1981 года 
состоялось открытие нового ин-
ститута. В торжественных меро-
приятиях, посвящённых этому 
радостному событию, приняли 
участие академик В. Шевелуха, 
руководители нашей республики, 
народные поэты КБР А. Кешоков, 
К. Кулиев, А. Шогенцуков, ректор 
КБГУ В. Тлостанов.

Создание и становление ин-
ститута проходило при активном 
содействии первого секретаря 
Кабардино-Балкарского обкома 
КПСС Тимборы Мальбахова. 
Свой первый 1981-1982 учебный 
год вуз начал в составе трёх 
факультетов – агрономического, 
зооветеринарного, механизации 

сельского хозяйства и четырнад-
цати кафедр. В новом учебном 
заведении трудились 108 пре-
подавателей, в том числе четы-
ре доктора наук, профессоры 
К. Керефов, З-Г. Шауцуков, П. Луч-
ков, Б. Фиапшев и два профессо-
ра-консультанта – Б. Жамойдо и 
О. Пахоменко. 

На дневном обучении было 920 
студентов, на заочном – 934. Из 
трёх факультетов два размеща-
лись в арендованном у универ-
ситета здании.

Разработка учебных планов 
и программ, издание учебно-
методических пособий, осна-
щение кабинетов и лаборато-
рий легли на плечи проректо-
ра по учебной и научной ра-
боте Муссы Ахматова, первых 
деканов А. Шогенова, Р. Ха-
четлова, М. Соттаева, Н. Агзагова, 
начальника учебного отдела С. Ху-
рановой. Имена первых руково-
дителей кафедр, работавших в 
сложнейших условиях, не раз 
отмечались в приказах по вузу 
за результативную организаци-
онную и методическую рабо-
ту: К. Керефов, З-Г. Шауцуков, 
П. Лучков, В. Середин, Б. Кумахов, 
Л. Ашибоков, А. Маржохов, Ж. Иса-

ков, А. Зумакулов, И. Багов, С. Ис-
каков, Ю. Хаширов, Г. Дяд-
ченко, М. Тлупов, Н. Литвиненко, 
Х. Ансоков.

На протяжении сорока лет га-
рантом становления и развития 
вуза был профессорско-препода-
вательский коллектив. Костяк его 
годами укреплялся  с приходом 
в вуз опытных доцентов и про-
фессоров, таких как Н. Виндижев, 
А. Тешев, Н. Кудряшов, Н. Голуб-
ничий, Б. Чапаев, А. Канаметов, 
М. Каскулов, Р. Балкаров, Х. Урус-
мамбетов, М. Хачев, М. Хасанов, 
И. Кипов, М. Гукьямухов, М. Хани-
ев, В. Кумахов, А. Кешева, Б. Кня-
зев, А. Гасташев, А. Беев, Ф. Мирзо-
ва, М. Вологиров, А. Энеев, В. Му-
хин, Х. Жекамухов, А. Рябых, 
Л. Азаматов, А. Малкандуев, 
Э. Мушаилов, Б. Рахаев, Б. Шоге-
нов, В. Мисаков, Ю. Жангериев, 
И. Ланин. Х. Боташев, В. Тлеужев, 
А. Абдоков.

Впоследствии сюда пригласили 
на работу известных учёных и пе-
дагогов: Л. Шомахова, А. Эльме-
сова, М. Циканова, А. Нор, Н. Ми-
рошникова, В. Буруменского, 
В. Блошицина, Е. Тимофеен-
ко, В. Говорухина, М. Фисуна, 
Б. Ашабокова. Вернулись на 
родину известные учёные М. Жа-
балиев, А. Бугов, В. Гукежев, К. Ту-
аршев, Л. Гукежева, И. Лоов. Их 
появление усилило и учебную, и 
научную работу. Многие выпуск-
ники вуза были направлены в 
целевую аспирантуру в ведущие 
учебные и научные учреждения 
страны.

Структура вуза совершенство-
валась, создавались новые фа-
культеты, кафедры, открывались 
новые специальности. Особое 
внимание было сосредоточено на 
улучшении материально-техни-
ческой базы. В 1997 году Терский 
сельскохозяйственный техникум 
стал структурным подразделением 
вуза, что обеспечило интеграцию 
среднего и высшего образования. В 
разный период проректорами были 
профессоры Л. Шомахов, В. Гу-
кежев, Т. Коков, доцент А. Ма-
ремуков, доцент В. Говорухин. Не-
малая заслуга в развитии матери-
ально-технической базы академии 

принадлежит первому проректору 
по АХР В. Карданову.

В 2000 году к руководству ака-
демией пришла новая команда, 
ректором академии был назначен 
доктор сельскохозяйственных 
наук, профессор Борис Жеруков, 
избранный коллективом вуза на 
альтернативной основе. 

 В сентябре 2012 года КБГСХА 
был присвоен новый статус, вуз 
стал Кабардино-Балкарским 
государственным аграрным уни-
верситетом им. В.М. Кокова. 

В 2016 году вуз вошёл в число 
крупных учебных заведений реги-
она и АПК страны, началось ста-
новление научных школ в области 
мелиорации, растениеводства, 
экологически безопасных ресур-
со- и энергосберегающих техно-
логий возделывания основных 
сельскохозяйственных культур 
в условиях КБР, механизации и 
автоматизации сельского хозяй-
ства, ландшафтно-адаптивного 
садоводства КБР, совершенство-
вание племенных, продуктивных 
и технологических качеств плано-
вых пород сельскохозяйственных 
животных, диагностики, лечения 
и профилактики болезней живот-
ных и птиц. В последние годы к 
ним добавились инновационные 
исследования в области альтер-
нативной энергетики, экологии и 
рационального природопользо-

вания, экологически безопасных 
ресурсо- и энергосберегающих 
технологий возделывания сель-
скохозяйственных культур, био-
мониторинга симбиоценозов 
животных и птиц, восстановления 
ценных и исчезающих видов птиц 
и рыб, природной среды водоох-
ранных зон, разработки экономи-
ческого механизма хозяйствова-
ния и управления АПК, стратегии 
устойчивого развития АПК.

Сегодня КБГАУ им. В.М. Кокова 
– один из крупнейших сельско-
хозяйственных вузов Северного 
Кавказа. Руководит им доктор 
технических наук, профессор 
Аслан Апажев. 

Здесь функционируют шесть 
факультетов: агрономический, 
экономики и управления, вете-
ринарной медицины и биотехно-
логии, механизации и энергообе-
спечения предприятий, торгово-
технологический, строительства 
и землеустройства. На этих фа-
культетах студенты обучаются по 
двадцати двум направлениям 
подготовки и одному специали-
тету. Кроме того, имеется от-
деление среднего специального 
образования на базе 9 и 11 клас-
сов, куда ребята поступают без 
сдачи ЕГЭ, и филиал – Терский 
сельскохозяйственный техникум.

Анна ХАЛИШХОВА.
Фото Артура Елканова

«Эдит Пиаф» – сценическая версия  
жизни «парижского воробушка»

ПРЕМЬЕРА

В Музыкальном театре 
прошла премьера спекта-
кля «Эдит Пиаф» в поста-
новке заслуженного дея-
теля искусств КБР Тамары 
Сафаровой. Сценическая 
версия по мотивам пье-
сы В. Легентова вызвала 
большой интерес наль-
чикских театралов.

Семь сольных номеров и два 
дуэта – и это только у главной 
героини, роль которой блестяще 
исполнила молодая артистка 
А. Думаева. И заметьте, все 
песни звучали исключительно 
на языке оригинала, для точного 
произношения артистам специ-
ально приглашали преподавателя 
французского. Зрители отметили 
стопроцентную вживаемость в 
образ всех действующих лиц, а 
раскрытие характера героини 
состоялось не столько через 
диалоги, сколько через её песни, 
звучавшие как в записи – в испол-
нении самой Пиаф, так и испол-
ненные молодой актрисой, чей 
голос парадоксально прозвучал 
в унисон с голосом легендарной 

француженки. Свежо. Необычно. 
Захватывающе. Головокружитель-
ная прекрасная музыка родом 
из Парижа свежим вихрем про-
неслась по нальчикской сцене и 
зрительному залу. Безусловно, 
песни Пиаф выдержали испыта-
ние временем и по праву заняли 
своё место в истории мировой 
музыки.

 Жанр этой постановки можно 
определить ещё и как мюзикл, 
что тоже достаточно ново для нас. 
Режиссёр Тамара Сафарова на-
меренно отошла от классического 
текста пьесы, полностью перера-
ботав диалоги и сцены.

 – Мне очень хочется привлечь 
в театр молодёжь, – говорит 
она. – И в том, что спектакль бу-
дет интересен именно молодой 

аудитории, я не сомневаюсь. 
Потрясающая личность и просто 
космический талант Эдит Пиаф 
уже давно не существует сам по 
себе, а считается парадоксаль-
ным явлением не только во фран-
цузской, но и в мировой культуре.

Роли в спектакле исполнили 
А. Апшев, Р. Абаев, А. Евазов, 
Д. Белоцерковская, Х. Гергокае-
ва, К. Холамханов, Р. Карданов 
и другие артисты Музыкального 
театра. В постановке были за-
действованы солисты балетной 

труппы И. Шабатукова и Г. Чу-
букури. Художник-постановщик 
Р. Дацирхоева, хореограф за-
служенная артистка КБР А. Ха-
кулова.

Анна ХАЛИШХОВА.
Фото Артура Елканова
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ОБРАЗОВАНИЕ

Новый взгляд на урок музыки

ВЫСТАВКА

Зачем и как применять бумвокерсы, металлофоны и маппет-куклы в образова-
тельной и внеурочной деятельности, как альтернативные техники способствуют 
развитию ритмико-музыкальных способностей детей – об этом учителя музыки и 
завучи по воспитательной работе школ республики узнали на семинаре «Новые 
ресурсы для привлечения детей и подростков к творческой деятельности», про-
шедшем в Центре непрерывного повышения профессионального мастерства пе-
дагогических работников Министерства просвещения, науки и по делам молодёжи 
КБР.

Встреча с настоящим философом от искусства со-
стоялась в  арт-студии «Малахитовая шкатулка», где 
открылась экспозиция  живописца, графика, поэта, 
члена Союза художников России и Международной ас-
социации изобразительных искусств (АИАП) ЮНЕСКО 
Александра Янина.

Битва гравитации с расширением Вселенной 

Экспозиция представляет со-
бой ретроспективу  последних 
пятнадцати лет творческой дея-
тельности автора. Художествен-
ный язык Александра Янина 
делает его произведения узна-
ваемыми всегда и везде, где бы 

они ни появились. Символизм 
образов и внешняя статичность 
изображённого не мешают нам 
прочувствовать глубокий смысл 
и внутреннюю динамику мысли. 
Живописные мизансцены  при-
водят к самым необычным для 

зрителя размышлениям и откры-
тиям. Во всяком случае, пройтись 
по студии с ровным пульсом не 
получится, и, конечно, посещение 
выставки не имеет ничего общего 
с досугом. Это труд во имя эволю-
ции собственной души.

 Любовь к мудрости, которая 
буквально вплетена в каждую 
историю, оригинальность сюже-
тов и композиционных решений, 
филигранность живописной ма-
неры и особые правила исполь-
зования цвета создают сказочно 
притягательную атмосферу, 
распространяющуюся далеко 
за пределы студии. Философия 
Александра Янина удивляет 
двойственностью впечатления: 
с одной стороны, сюжеты его 
работ тесно связаны с жизнью 
и очень близки каждому из нас, 
с другой – их информационный 
подтекст и тонкая энергетика от-
крывают глаза на скрытый фон 
космического масштаба. 

Названия работ соответствуют 
содержанию и несут не менее 
ёмкую смысловую нагрузку: 
«Улетают птицы, возвращает-

ся Пушкин», «Душа должна 
трудиться», «Каждый охотник 
желает знать», «Амазонка с 
трофеем», «Властелин колец», 
«Дневник Веры», «Моцарт Оте-
чества не выбирает» и т.д.

 Александр Эдуардович ро-
дился в 1958 году в городе Артё-
ме Приморского края. Окончил 
Владикавказское художествен-
ное училище и философско-пси-
хологический факультет МГУ, в 
зрелом возрасте художник при-
ехал в Нальчик, где живёт по сей 
день, создавая свои уникальные 
произведения. С 1994 года 
Александр участвовал в рес-
публиканских, зональных, все-
российских и международных 
выставках. Его персональные 
выставки прошли в Стамбуле 
(2004, 2005), Ростове-на-Дону 
(2009, 2013), Пятигорске (2012), 
Москве (2013), Кисловодске 
(2017), Нижнем Новгороде (2019) 
и Нальчике (2018). Работы ху-
дожника находятся в Государ-
ственном музее Востока, в 
Стамбульском национальном 
музее, в Государственном му-

зее современного искусства 
Санкт-Петербурга ХХ-ХXI вв., 
а также в частных коллекциях 
Швеции, Дании, Голландии, 
Бельгии, Германии, Франции, 
Италии, Испании, Кипра, Че-
хии, Польши, Турции, Израиля, 
ОАЭ, Китая, Японии, Австралии, 
США, Канады, России, Украины, 
Белоруссии.

Персональную выставку по-
сетили друзья и коллеги Алек-
сандра, среди которых директор 
художественной галереи «Арт-
сундук» (г. Ессентуки) Людмила 
Михайлова, художники Андрей 
Калкутин, Анна Ермолаева, 
Имара Аккизова, другие гости 
и поклонники его творчества. 
В адрес автора было сказано 
много тёплых слов и добрых по-
желаний. 

Как человек, имеющий непо-
средственное отношение к миру 
искусства, очень рекомендую по-
сещение «Малахитовой шкатул-
ки», предоставляющей возмож-
ность здесь и сейчас пополнить 
энергетические резервуары всех 
составляющих человеческого 
существа.

Студия расположена по адре-
су: ул. Кабардинская, 19, 3-й этаж 
(напротив кинотеатра «Победа»), 
посещение с 13 до 19 часов. Теле-
фон 8-928-706-60-11.

Марина БИДЕНКО. 
Фото автора

Уникальными авторскими тех-
нологиями поделилась с кол-
легами лауреат регионального 
этапа всероссийского конкурса 
«Учитель года-2021», учитель му-
зыки лицея №3 г. Прохладного, 
член Ассоциации орф-педагогов 
России Диана Бабяк.

Уроки музыки Дианы Сергеев-
ны отличаются от привычных, где 
как основной приём музицирова-
ния используется пение.

– Я начала исследовать дру-
гую область, ведь пение требу-
ет таланта, и дети, склонные к 
музыке, идут в дополнительное 
образование. Как учитель обще-
образовательного учреждения 
имею возможность работать как 
с одарёнными детьми (многие 
ребята являются победителями 
и призёрами вокальных и му-
зыкальных конкурсов), так и с 
теми, кто не имеет ярко выражен-
ных музыкальных способностей. 
В такой ситуации положительную 
роль играет использование ре-
сурсов перкуссии, развивающих 
чувство ритма, – рассказывает 
педагог.

По мнению Д. Бабяк, такие 
альтернативные техники пози-
тивно влияют на всех учени-
ков, в том числе «проблемных». 
Здесь музыка выступает арт-
терапевтическим средством, 
позволяющим привлекать самых 
разных детей к командному музи-
цированию.

– И что происходит в этот 
момент? Ребёнок вливается в 
коллектив, и это происходит на 
«приятном» материале – это ведь 
музыка. На уроках используются 
неожиданные предметы, с по-
мощью которых можно отбивать 
ритм: пластиковые стаканчики, 
коробочки из-под чипсов, китай-
ские палочки для еды, шелестя-
щие обёртки от конфет и даже 
само тело человека, – объясняет 
учитель музыки.

В арсенале Д. Бабяк – и лёгкие 
цветные пластиковые музыкаль-
ные трубки бумвокерсы, которые 
появились в США в 1995 году.

– Когда впервые увидела бум-
вокерс и его потенциал, сказала 
себе, что буду амбассадором 
этого инструмента. Он ещё не 
«пришёл» в общеобразователь-
ные школы, но его активно ис-
пользуют в развивающих цент-
рах. Работа с бумвокерсами 
благотворно действует на ребят 
самого разного возраста. Этот 
музыкальный инструмент при-
меняется в орф-педагогике, под 
которой подразумевается воспи-
тание и обучение через искусство 
и творчество, основанное на 
связи музыки, движения и речи, 
– отмечает учитель.

Эти цветные трубки очень инте-
ресны в использовании: они начи-
нают звучать при резком ударе о 
руку или бедро, издают приятный, 
насыщенный звук определённой 

высоты – он зависит от размера 
трубки.

Разнообразить уроки педагогу 
помогают и, маппет-куклы (кук-
лы-перчатки). 

– Помните, была такая между-
народная детская телевизионная 
образовательная программа 
«Улица Сезам» с забавными, 
яркими персонажами – маппет-
куклами? Я решила эти куклы 
«позвать» в школу, чтобы они 
помогли решить некоторые наши 
проблемы, – говорит Диана Ба-
бяк.

В маленьких куклах, которые 
легко и просто изготавливаются 
из носков, учитель видит значи-
тельный ресурс. Они прекрасно 
подходят для командной твор-
ческой проектной работы. С их 
помощью можно разыгрывать 

сценки, прорабатывая «болевые 
точки» у детей, к примеру, с про-
блемами в поведении, давая им 
определённые роли.

– Когда ребёнок репетирует 
роль, он примеряет на себя иную 
модель поведения, – поясняет 
Д. Бабяк. – Учителя могут сами 
писать сценарии, чтобы прорабо-
тать те или иные области. Это мо-
жет быть тема здорового образа 
жизни, финансовой грамотности 
– в принципе, всё что угодно, в 
зависимости от стоящих задач. 
С помощью маппет-кукол можно 
разыграть ситуацию с каверзным 
вопросом, который вызовет дис-
куссию. Они оживляют учебный 
материал, пробуждают внимание 
учеников, вносят эмоциональ-
ный подъём. В итоге получается 
интересный творческий номер, 

который можно даже включить 
в школьную концертную про-
грамму.

Участники семинара на себе 
испробовали разные техники, с 
нескрываемым удовольствием 
втягивались в творческий про-
цесс, пробовали импровизиро-
вать, прочувствовав всю силу 
музыкального взаимодействия. 
И это взрослые! Что уж говорить 
о детях, для которых урок музыки 
с Дианой Сергеевной – это креа-
тивная площадка, где они стано-
вятся настоящими музыкантами 
и актёрами театра.

Поддержку в организации 
семинара оказало Министерство 
просвещения, науки и по делам 
молодёжи КБР.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова
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секретарь), Б. Бербеков, 
И. Богачёва, А. Габуева, 

А. Дышеков, З. Мальбахова 

Лето полностью вступило в свои права, и столбик термометра уверенно держит-
ся на отметке плюс тридцать. В такую погоду жителям столицы КБР, конечно же, 
хочется отдохнуть и подышать свежим воздухом в окружении зелени и цветов. К 
счастью, в Нальчике немало мест, отвечающих таким запросам.

Зелень и вода. Где спрятаться от нальчикской жары?

Популярнее всего в такую по-
году любые водоёмы, ведь возле  
них существенно прохладнее. На 
территории Атажукинского сада 
местом всеобщего притяжения 
традиционно становятся озёра. На-
пример, возле озера Трек в  любое 
время дня яблоку негде упасть. 

Кто-то устраивается на ска-
мейках в тени деревьев, кто-то 
располагается прямо на траве. 
Скользят по водной глади катама-
раны, а рыбаки лениво закидывают 
удочки. Желающих поплескаться 
здесь нет, что не удивительно – 
предупреждающие таблички со-
общают, что купаться запрещено. 
Впрочем, относительно недалеко 

расположено Курортное озеро с 
благоустроенным пляжем.

Освежиться можно и в водах 
реки Нальчик. Здесь тоже много 
народу как утром, так и вечером 
– от детей, радостно и беззаботно 
плещущихся в неглубокой воде, до 
ищущих прохлады взрослых. 

Правда, такая популярность 
едва ли полезна для экосистемы. К 
сожалению, год за годом отдыхаю-
щие оставляют следы своих пикни-
ков прямо на земле, а то и кидают 
в воду. Горы мусора – бесконечные 
бутылки, фантики, пакеты просто 
не успевают убирать. Остаётся 
надеяться, что мода на осознан-
ное потребление и утилизацию 

отходов чуть прочнее укоренится, 
и мы перестанем загрязнять это 
чудесное место.

Не менее популярны среди 
нальчан и гостей города фонтаны. 
В них, естественно, не купаются, 
хотя прохожие то и дело стремятся 
подставить руку под освежающие 
потоки искрящейся на жарком 
солнце воды. Один из них красуется 
на главной аллее Атажукинского 
сада. Сейчас мы можем полю-
боваться версией, максимально 
приближённой к первоначальной, 
– тёмные тона и скульптуры рыб 
органично вписываются в парко-
вую композицию и, как показывает 
опыт, служат прекрасным фоном 
для фотографий. Особенно людно 
здесь вечером, когда включается 
подсветка. Да и вообще, парковые 
аллеи – чудесное место для отдыха 
в любое время года.

По вечерам, когда нет нужды 
прятаться от палящих лучей солн-
ца, оживают городские площади. 
Одна из них расположена перед 
ДК Профсоюзов. Кто-то предпочи-
тает скамьи возле фонтана, кто-то 
устраивается у памятника Кайсыну 
Кулиеву. Живописные цветочные 
клумбы и интересная планировка 
сразу привлекают внимание. У этого 
места, как и у всего города, есть 
свой собственный голос – журчание 
водяных струй, звук проносящихся 
детских самокатов и скейтбордов, 
звонкий смех и шорох неспешных 
разговоров. 

Набирают популярность и не-
давно обустроенные локации. Так, 
сквер, расположенный на улице 
Хуранова за Домом Правительства, 
отремонтирован совсем недавно, 
но уже стал одним из любимых 
мест отдыха. Нестандартные архи-
тектурные решения, ослепительно 
белые колонны в окружении зеле-

ни – всё это не просто поднимает 
настроение, а даже настраивает 
на какой-то особый, совершенно 
поэтический лад.

Поневоле задумываешься, как 
всё-таки повезло жителям близле-
жащих домов, ведь рядом с ними 
сразу несколько рекреационных 
зон. Это и сквер имени адмирала 
Головко, и яркий розарий у памят-
ника Т.К. Мальбахову, и сквер на 
площади Согласия, центральную 
позицию в котором занимает ещё 
один огромный фонтан. У по-
следнего людно практически в 
любое время дня, но особенно 
популярным фонтан становится, 
когда солнце начинает клониться 

к горизонту, вода подсвечивается 
разноцветными лампочками. В это 
время, кажется, не помешали бы 
мини-светофоры для юных ролле-
ров, скейтбордистов и велосипеди-
стов, настолько много их высыпает 
на площадь.

Впрочем, свои зелёные уголки 
можно отыскать в любом районе 
города, от центра до окраин. Ещё 
одно популярное место – сквер на 
улице Горького, расположенный 
за Музыкальным театром КБР. 
Старые липы дают густую тень, а 
у подножия памятной стелы очень 
любят играть дети.

Оксана СОКОЛОВА.
Фото Артура Елканова

Свет погасшей звезды

Сегодня исполнился год как 
нет с нами балкарского поэта, 
писателя, переводчика, видного 
общественного и культурного дея-
теля Кабардино-Балкарии Салиха 
Султанбековича Гуртуева. Это был 
представитель того послевоенного 
поколения «детей войны», энергию 
и ум которого мы до сих пор чув-
ствуем в каждом прожитом дне.

Окончив школу в ссылке в кир-
гизском селе Ленин-Джол, Салих 
Гуртуев пробовал себя в литературе, 
его стихи были опубликованы в мест-
ной газете. Первым его взрослым 
делом стала поездка на родину, на 
Кавказ, в 1956 году вместе с группой 
таких же, как он, молодых людей 

из высланных в Среднюю Азию 
балкарских семей. Без официаль-
ного разрешения властей. Во время 
пересадки в Москве на Курском 
вокзале они совершенно случайно 
встретили Адильгери Соттаева – 
того самого, который писал письма 
Сталину и был за это сослан, узнали 
от него, что скоро на родину вернёт-
ся весь народ.

Эта любовь к родине, своему на-
роду, желание восстановить и раз-
вивать его богатую культуру вместе 
с глубоким интернационализмом 
стали главной задачей его жизни. 
Он был одним из самых ярких пред-
ставителей той плеяды молодых 
балкарских литераторов, которая 
сформировалась вокруг Кайсына 
Кулиева после восстановления 
государственности народа и стала 
центром кристаллизации всей на-
циональной культуры.

Он был частью этого созвездия 
имён, вокруг которого кипела наци-
ональная культурная жизнь. Он не 
только создавал сам замечательные 
литературные произведения, но и 
помогал другим состояться в про-
фессии и жизни. Работая до послед-
него дня, Салих Гуртуев активно про-
двигал идею взаимного обогащения 
и влияния национальных культур 
Кавказа, возглавляя созданную им 

общественную организацию – «Клуб 
писателей Кавказа».

Выросший без отца, пропав-
шего без вести на войне, он очень 
любил жизнь, был необыкновенно 
интересным рассказчиком, нефор-
мальным молодёжным лидером, 
любимцем женщин, но и принципи-
альным человеком, всегда открыто 
высказывавшим свою позицию и 
сохранившим при этом внутреннюю 
моральную чистоту.

Об этом говорили в день его рож-
дения 28 мая 2021 года в Фонде им. 
К.Б. Мечиева, где была организована 
встреча его близких друзей и коллег. 
В силу ограничений, связанных с 
эпидемиологической ситуацией, 
собраться смогли не все. Руково-
дителем фонда Ларисой Аппаевой 
была организована насыщенная ли-
тературно-музыкальная композиция, 
в программе которой были песни в 
исполнении заслуженной артистки 
КБР Фатимы Мамаевой, солистов 
Музтеатра Халимат Гергокаевой и 
Жамбулата Жубоева, участников 
знаменитого ансамбля «Эрирей» Ха-
баса Бечелова и Магомеда Кайтаева. 
Стихи поэта читали артисты Балкар-
ского государственного драматиче-
ского театра им. К. Кулиева  – заслу-
женный артист республики Орусбий 
Шаваев, Тахир Жолабов, Аубекир 

Мизиев, Мариям Темиржанова и 
Мариям Созаева. Сцену из спектакля
«Раненый камень» воспроизвели 
Ильяс Созаев и Олег Гусейнов.

Каждому было что вспомнить о 
Салихе Гуртуеве, поделиться своим 
отношением к этому неординарно-
му человеку. Тёплую, пронизанную 
улыбками атмосферу встречи соз-
давали рассказы родственников, 
друзей и коллег Салиха Султан-
бековича: Тауки Мечиева, Бориса 
Аттоева, Аскера Додуева, Муталипа 
Беппаева, Разият Шаваевой, Хыйсы 
Османова, Тахира Макитова, Руслана 
Гергокова и других. От рода Гуртуевых 
поблагодарил всех и в свою очередь 
поделился воспоминаниями из-
вестный предприниматель Алибек 
Гуртуев. Наверное, каждый хотел бы, 
чтобы его вспомнили так – с улыбкой, 
смехом, вспоминая острое словцо, 
сказанное по какому-то случаю, 
или оказанную помощь в трудной 
ситуации.

Удивительно, насколько мощной 
была личность и многогранная 
деятельность Салиха Гуртуева. 
Продолжает существовать ежегод-
ная международная литературная 
премия его имени, победителей 
которой определяет Союз россий-
ских писателей и дагестанское 
отделение «Клуба писателей Кав-

каза». Активно работает и сам «Клуб 
писателей Кавказа», который объ-
единяет литераторов всего Кавказа и 
Закавказья, Белоруссии, Калмыкии, 
Краснодарского края и ряда дру-
гих регионов России. Руководство 
Республики Калмыкия посчитало 
необходимым после смерти Сали-
ха Гуртуева организовать приезд 
официальной делегации и вручение 
диплома о присвоении ему звания 
«Народный поэт Калмыкии». К этому 
событию был издан последний труд 
поэта и переводчика – перевод на 
балкарский язык национального 
эпоса калмыков «Джангар». 

Весной этого года на «Аллее 
поэзии» в Нальчике была открыта 
памятная плита со стихотворением 
Салиха Гуртуева, в котором скон-
центрирован главный стержень 
его общественной и литературной 
деятельности:

«От рассвета жизнь идёт к закату, 
Беспокойства в мире – через 

край...
Человек, не делай больно брату
И в обиду брата не давай».
Смерть человека – не конец его 

жизненного пути, как бы странно это 
ни звучало. Как свет далёкой погас-
шей звезды, идут к нам лучи света 
и доброты: имя ушедшего год назад 
поэта на слуху, слова и дела его 
остаются в вечности человеческой 
памяти, а большой, многозначный 
образ – в сердцах людей.

Руслан ИВАНОВ
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В связи с проведением 19 сентября 2021 года выборов депутатов 
Государственной Думы Федерального Собрания Российской 

Федерации VIII созыва
ООО «Вектор» предлагает услуги по изготовлению и размещению 

рекламно-информационных материалов
по следующим ценам:

Рекламная продукция Цена/ед./
руб.

Изготовление РИМ на щиты 3*6 м (шт) 5400

Изготовление РИМ на сити-форматы 1,2*1,8/1,2*2 м (шт) 2800

Размещение РИМ на щитах 3*6 м
 на территории КБР (шт/мес)

12000

Размещение РИМ на призматронах 3*6 м 
на территории КБР (шт/мес)

17000

Размещение РИМ 
на сити-форматах 1,2*1,8/1,2*2 м (шт/мес)

6000

Полиграфическая продукция

Распечатка А4 (4+0) 300 гр. Тираж 1000 шт. 18

Распечатка А4 (4+4) 300 гр. Тираж 1000 шт. 30

Распечатка листовок (еврофлаер) (4+4). Тираж 1000 шт. 8

Распечатка листовок А5 (4+0) 115 гр. Тираж 1000 шт. 8

Распечатка листовок А6 (4+0) 115 гр. Тираж 1000 шт. 4

Распечатка плаката А3 (4+0) 300 гр. Тираж 1000 шт. 50

Дизайн макет (шт) 1000

Адрес: г. Нальчик, пр. Ленина, 11/54. Тел. 8 (8662) 77-40-14.

Утерянный документ АА №1951838 на имя Мисировой Мадины Жамаловны об окончании ГБПОУ 
«Кабардино-Балкарский автомобильно-дорожный колледж» считать недействительным.

Утерянный документ №332401132486 на имя Сеновой Динары Алексеевны об окончании ГБПОУ 
«Кабардино-Балкарский автомобильно-дорожный колледж» считать недействительным.

Утерянный аттестат А №4255414 на имя Карова Алима Андреевича об окончании МКОУ «СОШ №21»
считать недействительным.

Извещение о проведении собрания о согласовании местоположения границ земельного участка

Кадастровым инженером Мамбетовой Ма-
диной Хамдановной, № регистрации в гос. 
реестре лиц, осуществляющих кадастровую де-
ятельность, 37050; квалификационный аттестат 
№07-11-47; адрес: 360000, КБР, г. Нальчик, ул. 
Кешокова, 55, ООО «РегиоН-07», region07_kbr@
mail.ru, тел. 8-965-495-44-49, выполняются када-
стровые работы по уточнению местоположения 
границ земельного участка, расположенного по 
адресу: КБР, г. Нальчик, с. Кенже, ул. Катханова, 
уч. №182 с кадастровым №07:09:0105026:74. За-
казчиком кадастровых работ является Шогенов 
Тимур Залимханович (КБР, Чегемский район, 
с. Яникой, ул. Речная, 32). 

Собрание заинтересованных лиц по поводу 
согласования местоположения границ состоится 

по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Кешокова, 55, 
26.07.2021 г. в 10 часов. 

С проектом межевого плана земельного участ-
ка можно ознакомиться, а также обоснованные 
возражения о местоположении границ ЗУ по-
сле ознакомления с проектом межевого плана  
принимаются по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. 
Кешокова, 55, ООО «РегиоН-07»,  с 26.06.2021г. 
по 26.07.2021г. Смежные ЗУ, с которыми необхо-
димо согласование: КБР, г. Нальчик, с. Кенже: ул. 
Катханова, уч. №178-а, и уч. №180, ул. Ахохова, 
уч. №36, ул. Набережная, уч. №65. 

Заинтересованным лицам при себе необходи-
мо иметь документ, удостоверяющий личность, 
а также документы, подтверждающие  права на 
соответствующий земельный участок.

Утерянный диплом на имя Хежевой Ирины Александровны об окончании филиала СПТУ №5 
КБР считать недействительным.

КУПЛЮ
 ЗОЛОТЫЕ КОРОНКИ (ЛОМ). 

Обращаться по телефону

 8-928-486-12-22.

СОЦИУМ

Я, Кафоева Залина Суфьяновна, 
мама Шуковой Алины (2007 г.р.), моя 
дочь – единственный ребёнок в семье, 
была доброй, весёлой и жизнерадост-
ной девочкой. Но всё изменилось в 
одночасье. 25 мая 2017 года она попала 
в ДТП  (автонаезд) и впала в кому. Ког-
да очнулась, врачи  диагностировали 
вегетативное состояние. Четыре года 
мы ведём борьбу за здоровье и жизнь 
Алины – реанимации, больницы, койки, 
лекарства, лечение. Живём на съёмной 
квартире, я работать не могу, так как за 
дочкой  нужно ухаживать 24 часа в сутки.

Нам помогает фонд «КАВКАЗ НУР». 
Сейчас для реабилитации требуется 
1 200 000 рублей. Её проведение поможет 
восстановить 80% функции мозга Алины.

На сегодняшний день удалось собрать 
292 500 рублей, необходимо ещё  918 500 
рублей.

Я прошу всех, кому не чуждо милосер-
дие, оказать помощь моей дочке, которая 
только начинает жить.  

С уважением, 
Кафоева Залина Суфьяновна.
Реквизиты фонда для перевода:
Карта Сбербанка 5469 6000 5029 7530 

на имя: Ислам А. (поддерживающий 
фонд Алины «КАВКАЗ НУР»)

Официальный аккаунт помощи 
Шуковой Алины: https://instagram.com/
alina_shykova_help.

Ребёнку

нужна помощьСегодня ругать советскую власть модно и, что 
самое главное, безопасно. Наверное, поэтому в ли-
беральных кругах это одна из самых эксплуатиру-
емых тем. Непримиримые борцы с «наследием то-
талитарного прошлого» храбро пинают «мёртвого 
льва», сочиняя про него всякие небылицы. 

Бетонная плита

В девяноста случаях из ста 
критика СССР примитивна и 
однобока. Нам рассказывают 
о дефиците, очередях, за-
крытых границах и тотальной 
несвободе, почему-то забывая 
о бесплатном образовании и 
медицине; натуральных про-
дуктах; путёвках, оплаченных 
профсоюзами; стабильности 
и социальных льготах. Осо-
бенно смешно, когда в роли 
экспертов выступают люди, 
родившиеся после развала 
СССР. Они-то уж точно знают, 
как всё было на самом деле… 

В любом государстве есть 
«пятая колонна», и Советский 
Союз не был в этом смысле 
исключением.  «Правозащит-
ники» и «диссиденты», при-
кормленные Западом, как 
термиты разрушали страну 
изнутри. Свою деятельность 
они камуфлировали высокими 
идеями борьбы за свободу и 
демократию. 

В середине 80-х к власти 
пришёл Михаил Горбачёв, 
сделавший для разрушения 
СССР больше, чем все дис-
сиденты вместе взятые.  С 
его лёгкой руки отлаженная 
система начала давать сбои. 
В Прибалтике, Закавказье и 
Средней Азии вспыхнули пожа-
ры национальных конфликтов. 
С экранов телевизоров и со 
страниц газет  хлынули потоки 
грязи и откровенной лжи. На-
ступила эпоха подмен и двой-
ных стандартов. Информаци-
онное пространство захватили 
демагоги и провокаторы всех 
мастей, и мы узнали, что такое 
«настоящая свобода». Вопре-
ки ожиданиям, она оказалась 
вульгарной особой, не обре-
менённой никакой  моралью. 
Порок и добродетель поменя-
лись местами, загнав людей в 
нравственный тупик. Сначала 
это было весело и необычно, 
но эйфорию быстро сменили 
разочарование и пустота. Как 
говорится, за что боролись – 
на то и напоролись. Видимо, 

к свободе нужно привыкать 
постепенно. В противном слу-
чае она становится опасным 
ядом, как цианид, мышьяк или 
белладонна. 

 Есть исторический анекдот 
про потомственного палача, 
который лишился своей долж-
ности. Это случилось во вре-
мена Французской революции. 
Казнив какого-то  аристократа, 
а может, даже и самого коро-
ля, он поднял с помоста голову 
и щелкнул её по носу.  Букваль-
но через несколько дней его 
разжаловали за аморальное 
поведение. 

– Как же так? – удивлялся па-
лач. – У нас же теперь свобода! 

– Твоя свобода заканчивает-
ся там, где начинается чужой 
нос, – объяснили ему судьи. 

Как и любая философская 
категория, свобода – понятие 
эфемерное. Мы подчиняемся 
гражданским законам и пра-
вилам человеческого общежи-
тия. Зависим от начальства. У 
нас есть обязательства перед 
детьми и супругами.  В этом 
смысле свободным мог быть 
только Робинзон Крузо, да и 
то до тех пор, пока не встретил 
своего Пятницу. 

Говоря о свободе, неплохо 
бы определиться с терминами.  
Какую свободу мы имеем в 
виду? Экзистенциальную, ре-
лигиозную, конституционную? 
Свободу печати, слова, собра-
ний? Или свободу  от чести, 
совести и верности данному 
слову? И ещё, кого можно 
считать более свободным: 
кровавого диктатора, напле-
вавшего  на все человеческие 
законы, или законопослушного 
гражданина «тоталитарного»  
государства, бросающегося 
грудью на амбразуру? 

У каждого своё представле-
ние о свободе. Пушкин, напри-
мер, писал о ней так: «Оковы 
тяжкие падут,/ Темницы рухнут 
— и свобода/ Вас примет ра-
достно у входа,/ И братья меч 
вам отдадут…». А вот что дума-

ла на этот счёт известная «пра-
возащитница» Новодворская: 
«Свобода в исступленьи боя/ 
Традиций разорвать кольцо/ 
И выстрелить с глухой тоскою/ 
В самодовольное лицо».  При-
мечательно, что эти строчки 
она посвятила террористу, 
обстрелявшему машину с со-
ветскими космонавтами. Чем 
Валерии Ильиничне не угодили  
покорители космоса, остаётся 
только гадать.  

Нам говорят, что в Совет-
ском Союзе не было свободы 
творчества, но, может, оно и к 
лучшему.  Об этом хорошо на-
писал Сергей Довлатов в эссе 
«Верхом на улитке»: «Я часто 
думаю, откуда такие берутся?! 
Эти голодные недоучившиеся 
российские мальчики?! С не-
вероятными философскими 
реформами?! С гениальными 
картинами?! С романами вро-
де «Москва–Петушки»?! Кто 
их создаёт? Я знаю – кто. Со-
ветская власть!.. Как это про-
исходит? На голове у каждого 
художника лежит металличе-
ская плита соцреализма. И 
давит многотонной тяжестью. 
Художник тоже напрягается, 
мужает. Кто-то, сломленный, 

падает. Кто-то превращается 
в атланта. Вот так. На голове у 
западного человека – сомбре-
ро. А у нашего – плита».

«Когда художник освобож-
дается от всех оков, его искус-
ство становится прибежищем 
химер», – заметил когда-то 
французский писатель Андре 
Жид. При всей парадоксально-
сти, это суждение кажется мне 
верным. Недавно переключая 
каналы, наткнулся на послед-
нюю комедию Леонида Гайдая, 
и моего терпения хватило 
ровно на десять минут. Трудно 
представить, что эту чушь с по-
шлым кабацко-эмигрантским 
названием снял режиссёр 
«Бриллиантовой руки» и «Кав-
казской пленницы». Фильм 
«На Дерибасовской хорошая 
погода, или на Брайтон-Бич 
опять идут дожди» насквозь 
пропитан пошлостью и конъ-
юнктурой.  Я пишу это совсем 
не для того, чтобы осудить 
Гайдая. Речь  о том, что во 
времена советской цензуры он 
снимал прекрасные комедии.  
Наверное, всё дело в бетонной 
плите, о которой писал Сергей 
Довлатов. 

Эдуард БИТИРОВ


